

EL CORREO

MADRID

Domingo 29 de Marzo de 1896

Núm. 5.818

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.— Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajos.

La charla y la disciplina

Notable es un artículo que bajo este epígrafe publica el *Diario de Broelona*:

Para formar concepto—dice—de lo que pasa en Cuba, lo primero que se necesita es aislarse a fin de olvidar lo oficial y lo oficial, porque para lo único que sirven los partes del Estado Mayor y las noticias de los corresponsales es para producir un mareo tan intenso que se confunde con la locura.

Casi todos los cablegramas de corresponsales terminan con la noticia de que se oye fuero de cañón, sin que hayamos logrado averiguar por qué se tiraron los cañones, si es que legaron a dispararse, pues no parece sino que en la isla de Cuba hay ecos tan fenomenales que a tiro repercute de Oriente a Occidente y el ruido tarda meses en extinguirse. Un día si y otro no se anuncia que la insurrección recibirá un golpe rudo, y por si algo faltase, se anticipan las combinaciones del Estado Mayor para envolver a Máximo Gómez ó a Maceo, citándose los nombres de los jefes de columnas encargados de realizar la operación y los puntos escogidos para moverse las fuerzas combinadas. Cuando se recobren la serenidad y la seriedad que se han perdido, las gentes se preguntarán si cuando esto pasaba había gobierno en España y si estaban vigentes las leyes militares.

Si es el ejército enviado por los franceses a Madrid sear hubiese habido corresponsales, el gobierno se hubiera visto obligado a destituir el general en jefe, porque la verdad es que la expedición no pudo estar peor preparada, que nada se previó, que faltaron los medios de transporte, mientras que nuestros generales se ven obligados a luchar en Cuba con los insurrectos y con la opinión que cada veinticuatro horas crean, renuevan, vuelven a crear y a renovar los periodistas y también los generales, porque ellos son los que más los ayudan en la tarea y los que dan las notas agudas. Por lo que vemos hoy no podemos decir que fuese malo el plan de campaña del general Martínez Campos; pero si suponemos que, si hubiese sabido dominar la tentación de prestarse a interrogatorios de corresponsales, continuaría allí de general en jefe. El general Weyler no ha escarmentado en cabeza ajena.

Una de las veces que dicho señor estuvo en Madrid dijeron los periódicos que se había permitido criticar y desaprobó los actos del general Martínez Campos, pero debieron oír mal, puesto que el interesado negó exactamente lo referido; más tarde un diario de Manresa anunció que publicaría una *intervención* que con él había tenido, y así lo hizo, pero el periodista catalán también debió oír mal, puesto que el general le desautorizó; por último, hace pocos días telegrafió el corresponsal de *El Imparcial* que había tenido ocasión de hablar con el general Weyler, quien se mostró contrariado por las elecciones, por las impaciencias que sienten en la Península, etc., é indicó la posibilidad de dimitir.

Pero también debió oír mal el periodista, porque al enterarse el general del efecto que sus supuestas declaraciones habían producido en la Península, se apresuró a rectificarlas. Entre las causas del disgusto del general Weyler, el corresponsal ponía los que le daban las elecciones, cuando si las hay á él se debe, pues contestó á una pregunta del gobierno diciendo que podrían hacerse sin dificultad en Cuba, y tan terminante fué su contestación, que en vista de ella fueron disueltas las Cortés y convocadas las nuevas.

Haremos observar que no es el general Weyler el único á quien no entienden los periodistas, pues en el mismo caso se hallan otros generales, entre quienes podemos citar a los Sres. Rorrero y Pando, lo que demuestra la conveniencia de que no tengan expansiones que se presten á ser mal interpretadas, y si alguien las tiene, que haya un ministro de la Guerra bastante respetuoso de la Ordenanza para aplicarla, haciendo lo mismo que el gobierno francés hizo con el general Boulanger, porque para tener ejército—como ya diciendo el *Diario de Barcelona*—o primero que se necesita es disciplina, y la disciplina solo es posible cuando se obedece callando, no cuando se charla.

Las declaraciones DEL SR. CÁNOVAS

GRAVE IMPRUDENCIA

Mucho se comentaron anoche las declaraciones del Sr. Cánovas relativas al estado de los partidos cubanos.

Se comentaron por lo que son en sí mismas y por el partido que de ellas ha de sacarse en los Estados Unidos.

Recuerda *El Tiempo* que cuando se discutían las reformas del Sr. Abarzuza en el Congreso, y ya en aquel momento en que se llegó á una transacción, al Sr. Cánovas parecían bien y fuertes los reformistas, para ahora, que no responden á sus planes, darlos por disueltos.

Los autonomistas ha hecho más fervorosos elogios, para decir ahora, al creerlos retraídos de la lucha electoral, que casi todos son insurrectos.

De este inmenso lío, y de las promesas del general Weyler, no cumplidas, deduce *El Tiempo* que en el gobierno ha habido un desconocimiento absoluto de lo que son los partidos antillanos, y una lamentabilísima imprevisión al tomar, por empeño del acaudalado, resolución tan grave como la de disolver las Cortés.

Más vive aún y más áureo esta vez *El Libe-*

ral, califica de torpes é imprudentísimas las palabras del Sr. Cánovas.

Pena y asombro—dice—nos han causado esas declaraciones, que á la hora presente ya serán conocidas en Cuba, llevadas por el cable á la Habana, y en Nueva York, donde habrán caído en ambas ciudades, no como simples noticias, sino como verdaderas descargas eléctricas.

Cuando se ha convencido el Sr. Cánovas que los autonomistas no van á la lucha electoral, los trata de un modo análogo al de los reformistas; los suprime del mapa, y con contadas excepciones, los califica á todos de deshechos á la patria.

Por empeñarse en hacer elecciones donde las elecciones no eran posibles, sucede ahora lo que todos lamentamos.

La culpa no es de reformistas y autonomistas. Es del gobierno, que conociendo el estado de la isla, en su afán de disolver las Cortés anteriores, no vaciló en agregar, á las perturbaciones de la guerra, las perturbaciones electorales.

Cuando los senadores americanos vuelvan á discutir sobre la beigeiración y la insurrección, no necesitarán apelar á sofismas ni calumnias.

Bastaráles recoger lo dicho por el Sr. Cánovas, para afirmar que en la insurrección de Cuba figuran algo más que facinerosos, incendiarios y aventureros.

De las desventuradas frases á que aludimos, deduce arguménto *El Liberal* que es en Cuba el partido de Unión constitucional amparo de todos los errores dañinos á la paz, sin fuerza efectiva en el país, sin votos y sin masas, el único elemento que trabaja y combate por la integridad del territorio.

GENERALES QUE REGRESAN.

Al paso que vamos, no quedará en Cuba un solo general de los que allí estaban hace tres ó cuatro meses; y esto llama poderosamente la atención.

Además de otros varios que ya han regresado, ahora se habla de la venida de los Sres. Pando, Suarz Valdés y Galvis.

No puede ser bueno, que mientras Máximo Gómez, Maceo, Lacerot y Quintín Banderas, continúan sin interrupción la guerra, nuestros generales vayan y vengán y se renueven sin cesar.

El regreso del general Pando, atribúyese á disonancias con el general Weyler.

CRISIS EN FRANCIA

Debate próximo.

París 28.—La dimisión del ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Berthelot, es muy comentada en todos los círculos políticos, y con especialidad en los parlamentarios. Algunos diputados anuncian que antes de las vacaciones de Pascua promoverán un amplio debate sobre la situación política exterior.

El Sr. Sarrien.

París 28.—El Sr. Sarrien se ha negado á aceptar la cartera del Interior que le había sido ofrecida.

Confusion.

París 29.—A algunos periódicos dicen que Berthelot ha dimitido por creer que después de las últimas votaciones el gobierno no tenía fuerza.

Berthelot quiso publicar ayer una nota relativa á la cuestión de Egipto, y Bourgeois le expuso la necesidad de consultar previamente con el gobierno de Rusia, por medio de su embajador en París, Morensheim.

Supercherías.

París 29.—En las últimas votaciones obtuvo el gobierno pocos votos de mayoría, porque, dada la libertad que tienen aquí los diputados de votar á nombre de sus compañeros, y que tan fácilmente se presta á supercherías, se cometieron algunas mixtificaciones que ahora van siendo conocidas.

Cuatro ó cinco derechistas que figuran oficialmente como abstentidos en aquellas votaciones, propusieron protestar afirmando que votaron en contra y pidiendo que se computen sus votos en debida forma.

Situación difícil del gobierno.

París 29.—Varios diputados tienen la intención de interpelar al nuevo ministro de Negocios Extranjeros Sr. Bourgeois sobre la cuestión de Egipto, promoviendo mañana un debate que revestirá sin duda verdadera importancia.

Los conservadores se proponen emprender una activa campaña contra el gobierno cuando se discuta el articulado sobre el proyecto de ley estableciendo el impuesto sobre las utilidades.

Se cree que para entonces podrá estar en peligro la vida del gabinete á no ser que transija, lo cual no parece verosímil, aceptando enmiendas que modifiquen esencialmente una parte del indicado proyecto.

Algunos diarios indican que en realidad no existen más que dos partidos en la Cámara.

Por un lado los socialistas, los radicales y los progresistas, y por otro los conservadores, comprendiendo en esta denominación á los oportunistas, resellados y reaccionarios ó monárquicos.

Los periódicos ministeriales confían, sin embargo, que á pesar de las emboscadas que se trata de tender al gobierno por parte de sus adversarios saldrá victorioso, y el impuesto sobre las utilidades será al fin un hecho.

El debate de mañana.

París 29.—Algunos periódicos indican que el principal asunto que se tratará mañana en la Cámara con motivo de la anunciada interpelación sobre política exterior, será las verdaderas causas que han obligado al Sr. Berthelot á salir del gabinete.

Añaden que se espera una discusión muy agitada.—*Fabra.*

LAS ECONOMÍAS EN GUERRA

Segun vemos en *El Imparcial*, decía anoche el general Azcárraga:

«No acierto á darme cuenta de cómo se ha lanzado la especie errónea de haber formado ya un proyecto aumentando los gastos ordinarios en cuatro millones de pesetas.»

Y al fin de mi labor he conseguido que en la totalidad del presupuesto resulte una economía de tres mil y pico de pesetas. ¡Qué más se quiere en un departamento como este?»

Francamente, si así se ha expresado el general Azcárraga, resulta poco airoso de la aerea, porque no es posible ponderar una economía de 3 000 pesetas.

En cuanto á saber de dónde salió la noticia del aumento de los cuatro millones, bien sencillo es.

Recorrió el general Azcárraga las colecciones de los periódicos de Madrid, de anteañoche, y allí verá que la noticia salió de Hacienda y fué dada por el Sr. Navarro Riverter.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

El balance del Banco que publica la *Gaceta* de hoy no ofrece ninguna variación en el oro.

La plata ha disminuído en 863 618'60 pesetas y aumentado en 5 054'99; 25 pesetas las cuentas con corresponsales en el extranjero.

Los descuentos han disminuído también en 3 306 406'30 y ascendido el de los préstamos en 12 739 043 73 pesetas.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro público ofrece una baja de 2 609 112 91 pesetas.

Se han retirado de la circulación 876 700 pesetas en billetes.

Las cuentas corrientes generales arrojan un aumento de 4 190 287 pesetas, é igualmente otro de 3 662 059 56 pesetas las reservas de contribuciones.

Las ganancias realizadas ascienden hasta el día á 3 615 059'60 pesetas.

REGISTRO DE UN BARCO.

¿Habrá complicaciones?

NEW-YORK 28.—(Via cable Londres-Bilbao).—Un despacho de Jamaica, fecha de hoy, da cuenta de que el schooner americano *Williams Todd* ha participado que unos cañoneros españoles dispararon sobre él cerca de la isla de Pinos. Después los tripulantes de aquellos hicieron una requisita á bordo del buque, y no encontrando contrabando le solicitaron.—*Fabra.*

Comentando *El Tiempo* este telegrama, anoche recibido, dirige al Sr. Cánovas estos cariñosos recuerdos:

«Con arreglo á la novísima doctrina de Derecho internacional, establecida por el Sr. Cánovas sobre el derecho de visita á los barcos extranjeros en aguas jurisdiccionales, vemos ya próximo á repetirse algo parecido á lo que ocurrió cuando fué cañoneado el *Alliance* por el *Venadito*, si las circunstancias son las mismas. En este caso tendríamos que dar satisfacciones á los Estados Unidos y castigar á los comandantes de los barcos de guerra, que no han llegado á comprender aquellas teorías del derecho de gentes tal y como las entiende el jefe del gobierno.»

NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

(TELEGRAMA OFICIAL).

Habana 28.—Recibido 8:50 noche).—Anoche intentó cruzar la línea de Mariel, de Este y Oeste y dos puntos distintos, grupos enemigos rechazados. También rechazado antes al ingenio Pural, al Oeste de dicha línea.

Batallon Navarra batió ayer sabana Buro, á las partidas de Pepe Roque, Julio Morejan, de 1 000 hombres, haciendo 15 muertos y bastantes heridos, un prisionero, 10 caballos muertos y cogiéndoles armas.

La tropa tuvo un muerto, dos heridos y un contuso, con dos caballos muertos y un herido.

Coronel Hernandez Ferrer, después de siete días de operaciones en Guaiharó é inmediaciones Lirones, causó 11 muertos, un herido y un prisionero, cogiendo é inutilizando bastantes caballos.

Pequeños combates en Las Villas, las columnas Aldave, Moneada, Segura, Dominguez y Luzon, batiendo enemigo y haciéndole bajas como en Punta Brava, San Miguel y Habana.

Coronel Salmeron batió en Herradura Bermudez, causando muertos, cogiendo gran depósito de víveres que utilizan las tropas en Pinar.—*Weyler.*

Máximo Gomez.

Continúa sin saberse el paradero de Máximo Gomez. Por una confidencia que se tuvo ayer en la Habana, se le creía entre Cangre y Limoncito en la provincia de Matanzas. Otros informes aseguran que se encuentra dentro de Las Villas. Lo cierto es que nada se sabe con exactitud.

Las bajas en el combate de Mat-

Ampliando las noticias publicadas sobre el combate Morado hace unos días en Mat-tiempo, se asegura que el cabecilla Zayas tuvo más de 90 muertos, mientras las fuerzas del coronel Moneada sufrieron solo dos bajas.

Incendios en Aguacate.

Una pequeña partida, después de tirar al pueblo de Aguacate, incendió en las afueras una gran extensión de terreno plantado de cañas. En seguida huyeron los rebeldes.

Huida de los insurrectos.

De algun tiempo á esta parte se ha observado que los insurrectos rehuyen de tal modo el combatir, que se ha dado más de un caso de que las partidas, al advertir la presencia de nuestros soldados, huyen desordenadamente, abandonando campamentos enteros con víveres y municiones.

El «Bermuda».

Continúa ignorándose el paradero del vapor *Bermuda*, que hace once días salió de las costas de los Estados Unidos. Hasta la fecha no hay noticia de que dicho buque haya logrado desembarcar en ningún punto de la isla.

Presentaciones á indulto.

Desde que se dió orden de que los bandos del general Weyler contra los bandidos incendiarios fueran aplicados con todo rigor, se ha observado que aumenta el número de los insurrectos que abandonan las armas y se acogen á indulto.

La requisita de caballos.

El general Weyler ha publicado un circular exigiendo responsabilidad á las comisiones encargadas de la requisita de caballos, si en un plazo muy breve dejan un solo caballo en los campos.

Los inútiles serán inmediatamente sacrificados.

En Matanzas.

Varias de las columnas que operan en la provincia de Matanz, después de seis ó siete días de reconocimientos en diversas direcciones, han dicho que no vieron ni tuvieron noticia siquiera de las partidas que meroceaban en aquella comarca.

La molinenda.

En varios puntos de la isla sigue practicándose sin novedad la molinenda, y se aplicará con todo rigor los bandos del general Weyler. El coronel Lara ha logrado que muevan todos los ingenios de la zona Trinidad. Iniciase también la molinenda en los ingenios de Cienfuegos.

En Pinar del Rio.

La atención de todo el mundo sigue fija en la provincia de Pinar del Rio, á la cual no cesan de enviarse tropas.

El general Weyler se muestra satisfecho de la defensa de la línea de Artemisa-Mariel, establecida de tal suerte, que continuando la esquisita vigilancia de ahora, les será completamente imposible á las partidas de Maceo salir del círculo en que están encerradas.

El ingenio del marqués de Apezteguia.

Segun noticias recibidas desde Cienfuegos, el magnífico ingenio central Constantia, del señor marqués de Apezteguia, ha comenzado su zafra en los primeros días de Enero y continúa sus tareas sin interrupción, habiéndose organizado, equipado y armado 669 hombres de Infantería, distribuidos en los 46 fuertes que se han levantado en la finca en mes y medio, es decir, á uno por día, todos bajo la dirección del señor marqués, que es ingeniero.

Además existe en la finca una fuerza de 200 jinetes, que sumados con los de infantería, dan un total de 869 hombres, todos sostenidos por el señor marqués, quien desembolsa para este solo servicio un poco más de mil pesetas diarias.

Frecuentemente el enemigo ataca el ingenio, pero los defensores han sabido, hasta ahora, rechazarle valientemente, causando-le bajas numerosas.

Estas noticias las tomamos de *La Epoca*.

Generales que regresan.

Además del general Pando, se da como seguro que regresarán á la Península los generales Suarez Valdés y Galvis.

Jefes y oficiales fallecidos.

Han fallecido en Trinidad el teniente coronel del regimiento de Granada D. Emilio Amy.

En Remedios el capitán de Pavia D. Estéban Villamando.

En Sancti-Spiritus el comandante de Chicala D. José Sanjurjo.

Desembarcos de heridos.

Ayer se verificó en Cádiz el desembarco de los heridos que ha traído á la Península el vapor *Buenos Aires*. Fueron acompañados hasta el hospital por una comisión del Casino Gaditano. Esta Sociedad se propone atender á las necesidades de los inutilizados en la campaña que arriben en Cádiz.

Suscripción á bordo.

La suscripción hecha á bordo del *Buenos Aires* para socorrer á la familia del soldado Estanislao Torres, muerto en la travesía de la Habana, ha producido 563 pesetas, cantidad que será remitida sin pérdida de tiempo á la provincia de Ciudad Real, lugar de residencia de los padres del muerto.

Fuero Cuba.

Han llegado á Cádiz el general Bosch, y varios jefes y oficiales que han de embarcarse el 30 en el *Cataluña*.

Ya ha empezado á hacerse el cargamento de fusiles Mauser y material sanitario.

Real orden laudatoria.

En vista de la comunicación que el Obispo de Oviedo, como presidente de la Junta del Principado de Asturias dirigió al ministro de la Guerra, y de la que oportunamente dimos cuenta, el general Azcárraga ha firmado una real orden dando gracias en nombre de S. M. por el acto de desprendimiento y patriotismo llevado á cabo por dicha Corporación.

JUICIO TÉCNICO

Ocupándose *El Liberal* de la determinación del general Weyler de no enviar parte

oficial mientras no ocurran sucesos de importancia, dice lo siguiente:

«Semejante determinación parece indicar que al periodo agudo de la insurrección sucede el periodo crónico en el ánimo del general Weyler.»

No se espera ni una nueva complicación, ni el alivio inmediato: el mal ha alcanzado su mayor desarrollo, y el enfermo, sin embargo, ha resistido. No se morirá; pero la curación completa no puede lograrse en corto plazo. No hay, por lo tanto, necesidad de dar á diario noticias del enfermo.

Esta es, en resumen, la interpretación más lógica que se puede dar á la decisión tomada por el capitán general de la isla de Cuba.

Después de todo, poco importaría que transcurrieren dos meses sin recibir una sola noticia oficial, si al cabo de ese tiempo se nos anunciaba que Pinar del Rio y la Habana estaban limpias de insurrectos.»

ELECCIONES

En Cabuerniga.—Manifiesto del Sr. Garnica.

Los periódicos de Santander publican el Manifiesto que á sus electores dirige el señor Garnica, del cual tomamos los siguientes párrafos:

«Desde el momento en que con una discreción, que no juzgo, se recomienda una candidatura contraria, dándole la calificación de católica, no quiero que en esta materia tan delicada haya equívocos ni confusiones. Entre los que hemos nacido en el seno de la Iglesia y queremos morir en ella, sometidos humildemente á sus sábias enseñanzas, no puede haber diferencias en la Fé, que es una; las obras en la Caridad, si pretendiésemos ser unos más que otros ante Santa Madre y sembrar desconfianzas acerca de la pureza de nuestros sentimientos. En cuanto á las obras, esperamos, conforme se nos ha enseñado, que Dios pedirá cuenta á cada cual según sus medios, y que vestirá con misericordia la escasez de los nuestros. No puede, pues, haber en esta bandera de división en el distrito de Cabuerniga.»

Por fortuna, los electores y yo nos conocemos perfectamente; la nuestra es una provincia pequeña, y hasta las costumbres de cada uno y las tradiciones de familia son notorias á todos.

Son cosas extranjeras que aquí no tienen razón de ser, estas de partidos católicos; aquí, donde el catolicismo es esencial del individuo y de la colectividad, cosa que se quiera presentar como partido le que es toda la entidad y que se de carácter de secta á lo que es religión única.»

En Baleares.

Palma 29 (8:30 mañana).

Director CORREO.

Han presentado sus candidaturas para diputados á Cortés por esta circunscripción en el lugar de las minas los liberales señores Maura y Ribot. Considerase seguro su triunfo.

Los conservadores no han acordado aun los nombres ni el número de sus candidatos. Hay gran marajada entre ellos.

En su empeño de derrotar á los candidatos liberales, ya que no puedan conseguirlo por medios legales, cometen toda clase de atropellos. El gobernador, que no perdona nada para ayudar á sus amigos, ha desarmado la guardia municipal en varios pueblos, y ha autorizado el uso de armas á muchos particulares afiliados al partido conservador. Entre los que han obtenido esta autorización, figuran algunos licenciados de presidio.

Lituvén los procesamientos de concejales liberales.

Para ello se apela y se tienen en cuenta las denuncias de los particulares, denuncias que pueden suponerse, no tienen fundamento al grano.

No hay nadie que no censure duramente la conducta de las autoridades, quienes por satisfacer las aspiraciones de sus amigos, cometen toda clase de atropellos y desmanes, apelando á medios tan escandalosos.

La lucha será encarnizada, por el empeño de los ministeriales en derrotar á todo trance á los dos candidatos liberales.—*El corresponsal.*

En Bilbao.

Nótase gran movimiento entre los elementos electorales del partido carlista.

En Guernica cuenta probabilidades de éxito el candidato tradicionalista D. José Allende, que luchará contra el conservador Sr. Gandarria.

En Igualada.

Los representantes del candidato liberal Sr. Godá, están realizando los trabajos preparatorios para su elección en aquel distrito.

Esta candidatura cuenta con probabilidades de éxito.

En Zaragoza.

Han llegado á esta capital los Sres. Monares, Capra y Sangarrón, candidatos por tres distritos de la provincia.

El general Salcedo.

Se presenta candidato por Torroella (Gerona), y ha dirigido un Manifiesto en el que dice entre otras cosas:

«Ningunas elecciones tuvieron la solemnidad de las que hoy se preparan.»

Ha llegado el momento de romper la esclavitud electoral para que pueda ser interpretada fielmente nuestra conciencia.

La insurrección destructora pide cada día más sacrificios.

Ni los soldados ni los recursos bastan ya, y hay que hacer la historia de la guerra, haciendo ver al país sus causas originarias y el por qué ha llegado á donde no debió llegar.

España debe conocer la verdad entera pese á quien pese.

Pidoos un acta, porque solo la inmundad parlamentaria es la que puede arrancar á mis labios el sello que pone en ellos la disciplina militar, que siempre es esto. No tengo historia política que ofrecer. Mi historia empieza hoy.

Los republicanos.

Cuidan de observar los periódicos ministeriales que, á pesar del retraimiento acordado, lucharán el Sr. P. por Figueras; el Sr. Palma, por Montilla; el Sr. Rubandoades, por San Felú; y el Sr. Lostau, por Villafraña del Panadés.

Tambien creen que lucharán los señores Muro, Camo, Baselga y Bacerro de Bengoa; y que como autonomistas vendrán por Puerto-Rico los Sres. Labra, Moya y Cortou. Algunas de estas noticias conviene, sin embargo, acogerlas con reserva.

El Sr. Arcarate reunirá esta noche á sus amigos en Leon para rogarles desistan de apoyar su candidatura; pero se sabe que, contra sus deseos, le votarán.

El Sr. Gil Berges.

Interrogado en Zaragoza, donde vive y por donde presenta su candidatura, ha dicho que mantiene sus ideas individualistas y explica por qué no ha seguido á los otros grupos republicanos.

Abriga la esperanza de que volverán á renacer los antiguos partidos republicanos sobre sus primitivas bases.

El Sr. Castelar.

Aceptará los votos del distrito de Huesca, y no tiene aún decidido si acudirá á las Cortes.

En La Blahla.

Han tenido completa confirmación las noticias que adelantamos hace pocos dias respecto á las elecciones electorales que el gobernador de Gerona viene cometiendo en este distrito para combatir al candidato liberal Sr. Villapadierna.

Se verdaderamente inaudito que el gobernador haya acompañado al romerista señor conde de Villar, recomendando, según nos aseguran testigos presenciales, con halagos y promesas y tambien con amenazas, que se vote á su correligionario.

Como el gobernador pertenece al grupo romerista y se trata de un candidato á quien protege el Sr. Romero Robledo, temase, no sin fundamento, en algunos pueblos donde el Sr. Villapadierna tiene seguro el triunfo, que se intente á última hora, algun golpe atrevido, sin reparar en la gravedad ni el alcance de las consecuencias que pueda tener.

Llamamos sobre estos hechos, la atención del señor ministro de la Gobernación, á fin de que modere el excesivo celo romerista de aquel gobernador, con lo cual es seguro que se evitarán sucesos tristes y desagradables.

Nuevos escándalos en Játiva.

Ayer 28 se dió auto de procesamiento contra la mayoría de los concejales de Puebla Larga, para obtener por este medio que no se realice la reposición del Ayuntamiento gubernativamente suspenso.

La ley electoral previa la arbitrariedad de las autoridades, y procuró evitarlas; pero no podia prever la flexible docilidad de los encargados de administrar justicia.

La opinión no se ispresiona ya de estos actos de arbitrariedad vulgar; pero los interesados no pueden menos de acudir á la prensa para que la indiferencia que suscita el procesamiento arbitrario como recurso electoral, sea un testimonio del progreso realizado en la materia por ministros parlamentarios y conservadores.

En Madrid.

En la hipótesis de que los silvestistas no presenten candidatos, el gobierno, para evitar que salga el marqués de Cabriñana, presentará un candidato más por Madrid.

LA SEMANA SANTA EN PALACIO

Las funciones religiosas de Semana Santa en Palacio han sido invitadas las damas de la Reina, grandes de España y los gentiles-hombres y mayordomos.

La corte asistirá, como de costumbre, á los Divinos Oficios, habiendo señalado al efecto S. M. la Reina las horas siguientes para las capillas:

Jueves Santo.—Doce de la mañana.

A la una y media de la tarde se verificará en el saln de Columnas el lavatorio y comida de los pobres.

Al piadoso acto ha sido invitado el cuerpo diplomático y gran número de damas.

Viernes Santo.—Nueve de la mañana. En el acto de la Adoración de la Cruz indultará S. M. la Reina á varios reos. A las doce procesion del Santo Clavo y del Lignum Crucis.

Domingo de Pascua.—Once de la mañana. Después de la capilla se bendecirá en el comedor rojo el Cordero Pascual, á presencia de la Real Familia.

Sermones.

El sermón del Buen Ladrón, lo dirá don Antonio Chacon, párroco de San Martín; el de Mandato, D. Antonio Nieto; el de Pasión, D. Federico Perez Juana; el de las Siete Palabras, D. Juan Canijo, magistral de Valencia, y el de Soledad, D. José Castañeda.

NOTICIAS DE SOCIEDAD.

Anteanoche hubo banquete en la legación de Portugal; los condes de Macedo sentaron á su mesa al embajador de la Gran Bretaña en Madrid y lady Wolff; el de Francia, marqués de Reverseaux; el de Italia, su conserje é hija; los representantes de Bélgica y Turquía. Después se organizaron animadas partidas de trisillo, asistiendo, entre otras damas, la ingeniosa marquesa de la Laguna con su preciosa hija tercera y la condesa de Asmar, etc.

Los marqueses de Urquijo, su familia y sus sobrinos, los Sres. del Arco, han ido á su magnífica posesion de Llodio, inmediata á Bilbao.

El marqués de Linares ha comenzado también una de sus frecuentes excursiones al extranjero, donde solo se detendrá un par de semanas.

El régio coliseo volverá á abrir sus puertas el Sábado de Gloria, á fin de terminar las funciones de abono á mediados del mes próximo.

Para contribuir á su brillantez, ha ajustado la empresa una nueva prima donna y en primer tenor, que se dará á conocer en seguida.

De esta suerte, cumplirá la dirección todos sus compromisos, dando las 103 representaciones prometidas al público.

LA BANDERA DEL "VIZCAYA."

A las doce de la mañana de ayer se celebró en El Ferrol el solemne acto de la entrega de la bandera que regala Bilbao para el acorazado Vizcaya.

El acto resultó brillantísimo, asistiendo los generales, jefes y oficiales de la guarnicion y representantes de la prensa local y correspondientes de la de Madrid, Bilbao y Coruña.

Al izarse la bandera, las músicas interpretaron la marcha de Cádiz, resonando entonces entusiastas vivas á España, al Rey, á la Reina, al ejército y á la Marina. Fué tan entusiasta la manifestación, que muchos de los concurrentes lloraban de la impresión recibida.

El acto de la entrega de la bandera fué solemne.

El diputado vizcaíno Sr. Olascoaga pronunció un notable discurso, terminando así:

«Tratándose de marinos españoles, llegaría quizás al límite de las ofensas cualquier reconocimiento que hiciese para la guarda y custodia de la bandera del Vizcaya.

Estoy segurísimo de que cualesquiera vicisitudes que el destino pudiera depararnos, el símbolo que hoy os entregamos no habrá de servir jamás para otra cosa, sino para que sa gan por igual, en toda ocasion enaltecidos los nombres de la patria y del Vizcaya. Que sea haciéndola ondear en lo más alto del tope como signo de victoria lograda por vuestro esfuerzo, ó ya para que hecho pavesas sirva de sudario á vuestros cuerpos inanimados sobre los restos del buque, sepultados en el fondo de los mares por explosion que ordenase la Santa Bárbara.»

El comandante del acorazado Vizcaya, D. Juan Lapuente, contestó al Sr. Olascoaga con un elocuente y patriótico discurso.

El bizarro marino concluyó diciendo: «Defender la patria y morir por ella, es nuestro credo, y lanzaríamos el último suspiro consagrándolo á gritar: ¡Viva España!»

Después se celebró un espléndido lunch, en el cual se pronunciaron brindis patrióticos y entusiastas.

LA SALUD DEL REY.

S. M. el Rey se halla casi restablecido del ligero catarro que le ha molestado estos dias.

Hasta ahora no hay nada fijo respecto á la morianda con que se propone obsequiar S. M. el Rey á los niños que concurrirán á la Fiesta del Arbol, ni se decidirá hasta pasada la Semana Santa.

PATRIOTISMO EN VALLADOLID

Un sanatorio.

Con objeto de tratar de la creación de un Sanatorio para los soldados heridos ó inutilizados en la guerra de Cuba, se celebró ayer en el palacio arzobispal de Valladolid, bajo la presidencia del Cardenal Cascajares, una importante reunion, á la que asistieron las personas más importantes de aquella capital.

En ella se dió cuenta de haberse recibido varios ofrecimientos de médicos y farmacéuticos para los fines del Sanatorio.

Después el señor Cardenal pronunció un elocuente y patriótico discurso, proponiendo la creación de un batallon de 1.000 plazas, sostenido por la Corporación y los particulares; idea que fué muy bien acogida por cuantos asistían á la reunion, y especialmente por el general Meló y por el alcalde.

ROBO IMPORTANTE

En la calle de Silva, núm. 9, principal, habitacion de doña Adela Millot, se efectuó ayer tarde un robo, consistente en 3.000 duros en billetes del Banco de España, una cartilla del Monte de Piedad por valor de 19.500 reales, un resguardo de un depósito en el Banco, un reloj de oro y otras varias alhajas.

El robo se realizó entre cinco y cinco y media de la tarde, hora en que la inquilina de dicha habitacion estuvo en la iglesia de San Gilés.

El autor ó autores del robo no han sido descubiertos; pero se sospecha que con ellos tenga relacion un individuo que alquiló hace pocos dias uno de los cuartos segundos, en cuya habitacion penetró el juzgado de guardia y encontró una llave ganza y varios efectos propios de la lucrativa industria á que se dedicaba el inquilino.

La llave de que se han servido para abrir la puerta del cuarto robado, es una obra de arte, porque la cerradura tiene un aparato secreto, que parece imposible se haya podido descubrir, como no sea por un artifice notable.

Quizá este detalle y los adquiridos en la habitacion del piso segundo den luz bastante para llegar al descubrimiento de los criminales.

CARTA DE BILBAO.

Señor director de EL CORREO. Mi respetable amigo: La perturbacion introducida en Vizcaya con la conducta de gobierno al hacer la designacion de candidatos, no es para descripta.

Los que conservamos el sentimiento de dignidad que inspira la lealtad y consecuencia por la causa que simbolizan nuestras aspiraciones, asistimos como meros espectadores á estas luchas de vanidad personal, donde solo se ventilan intereses particulares y cuestiones de amor propio, en pugna con los sentimientos de este pais y con desdoro de los ideales políticos, relegados á término secundario.

Ante el espectáculo nada edificante que están dando los favoreos de los dos caciques que hoy se disputan la preponderancia en Vizcaya, habiamos propuesto no volver á escribir una palabra en tanto esto no se remedie.

Es mi propósito no le he de quebrantar. Solo quiero escribir ésta á fin de que mi

silencio no se atribuya á otra cosa que á lo que llevo expuesto.

Y va que tengo la pluma en la mano, justo es que proteste de la conducta que siguen algunos periódicos locales para combatir al candidato por Marquina D. Francisco Martinez Rodas.

Yo soy partidario de que los candidatos sean hijos de los distritos que aspiran á representar, pero creo que por cima de todo la voluntad de los distritos debe acatarse. Patentes están los beneficios que el distrito de Marquina ha recibido por Sr. Rodas, y así lo han reconocido los pueblos cuando algunos de la importancia de Odrozto han declarado hijo adoptivo. ¿Por qué, pues, pretender forzar la voluntad de este distrito, sin más razon que á algunos fanáticos vizcaínos se les ha metido en la cabeza que un aragonés no puede representar á Vizcaya?

La palabra maketo con que tanto le honra, no debe molestarle en lo más mínimo; á lo sumo servirá para poner en guardia á la gran masa de poblacion que puede darse por aludida.

Y dando seguridades de no molestar en adelante á los lectores de EL CORREO con escritos que á estos asuntos se refieran, hago por lo final.

Afectísimo amigo y correligionario, que besa su mano.—Lázaro Garcia.

TELEGRAMAS

Suspension de sesiones.

VIENA 28.—La Cámara de los diputados ha suspendido sus sesiones hasta mediados de Abril con motivo de las fiestas de Semana Santa y Pascua.

Viajes de incógnito.

PARÍS 28.—El rey de los belgas, acompañado de la princesa Clementina, se encuentran en Niza; pero conservando el más rigoroso incógnito.

Rebelion.

LONDRES 28.—Segun noticias del Cabo de Buena Esperanza, algunas fuerzas de Balwayo, derrotaron á los matables que experimentaron grandes pérdidas.

La policia inglesa, que exigió á los matables á rebajarse, se unió á los mismos con 700 fusiles y considerable cantidad de municion.

Conferencia internacional

PARÍS 29.—Le Grand Journal anuncia esta mañana que Francia y Rusia tienen el propósito de convocar una Conferencia internacional, encargada de arreglar la cuestion referente, no solo á la Deuda egipcia, sino tambien sobre la necesidad y conveniencia de que los ingleses abandonen á Egipto.

Esta noticia ha llamado vivamente la atención, y se ignora qué fundamento puede tener.

La Exposicion de 1906.

BUENOS AIRES 28.—La República Argentina ha resuelto tomar parte en la Gran Exposicion de París de 1906.—Labra.

LA "GACETA,"

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Guerra.

Aceptando el ofrecimiento de la Junta del Principado de Asturias para la defensa de Cuba, que ha manifestado que ha reclutado 1.000 hombres para formar un batallon.

Hacienda.

Resolviendo el recurso de alzada interpuesto por los Sres. Bonin y Martinez contra el fallo de la junta arbitral de la aduana de Irún, que dispuso se confirmara el aforo por las partidas 23, 28, 47 y 851 del arancel vigente respectivamente, de unos tubos de hierro fundido de menos de 10 milímetros, llaves de paso de hierro, tornillos de hierro y arandelas de goma.

NOTICIAS TEATRALES.

Español.

La funcion de anoche fué á beneficio de D. Luis Madrano.

Hizo el reciente actor con mucho acierto el marqués de Farfan de los Godos, de la comedia de Perez Galdós, La de San Quintin, y fué muy aplaudido.

Maria Guerrero estuvo á la altura de siempre, interpretando la protagonista de la obra, y Diaz de Madroza, Donato Jimenez, Carai y Cirera representaron muy bien sus respectivos papeles.

La hermosa obra del Sr. Galdós gustó tanto como cuando se estrenó, y seguramente se representará muchas veces en las provincias que va á recorrer en breve la compañía del teatro Español.

Comedia.

Para beneficio del popular actor Sr. Balaguer se representaron anoche La resurreccion de Lázaro y Los asistentes, siendo muy aplaudido en ambas obras.

Estrénose tambien un cuadro dramático, original y en verso del Sr. Maillo, titulado La cruz de San Fernando, que proporciónó á su autor y al Sr. Thuillier, que con su maestría acostumbrada, hizo el papel más importante de la obra, grandes y repetidos aplausos.

El Sr. Balaguer recibió muchos regalos de sus amigos.

Romea.

Anoche verificóse en este teatro el beneficio de la simpática primera tiple señor ta Alcegor, con las zarzuelas La boda de los muñecos, El duque de La Africana, Los diablos rojos (estreno) y El gran Ysir, ácauzando la beneficiada un verdadero éxito en la representación de estas tres últimas obras, únicas en que tomó parte, obteniendo de sus amigos muchos regalos, coronas y cestas de flores.

El estreno de Los diablos rojos fué muy aplaudido, siendo llamados á escena los autores, Sres. Piso (D. Antonio) y Garcia Alvarez, de la letra, y el maestro Valverde (hijo), de la música.

AL MENUDEO

Posivos de Filipinas.

En la Caja del ministerio de Ultramar, todos los dias laborables, desde el 30 del actual al 11 de Abril próximo, de una á

cuatro de la tarde, se satisfarán los haberes correspondientes al mes de Febrero último á las causas pasivas de las islas Filipinas que tienen encomendado el derecho á percibirlos por la misma, descontándose el quebranto de giro de 37'25 por 100, equivalente al de 27'14 por 100 sobre el haber líquido. El pago de las retenciones se verificará en los dos dias sucesivos.

Los republicanos.

La junta directiva del partido republicano nacional obsequiará hoy con un banquete en los Vivaros á los delegados de la Asamblea mixta de las cuatro agrupaciones que han hecho la Union, para celebrar este resultado.

Oposiciones á Sanidad Militar.

El general jefe de la cuarta seccion del ministerio de la Guerra, D. Felipe Martinez, ha tenido la atencion de remitirnos la convocatoria para oposiciones á plazas de médicos segundos de Sanidad Militar.

La firma para tomar parte en ellas está abierta en dicha seccion hasta el dia 10 de Julio del año actual. El primer ejercicio se efectuará en el Hospital Militar de esta plaza el dia 15 del mismo mes, á las ocho de la mañana.

Los tranvías.

El alcalde de Madrid, señor conde de Montaroz, ha dirigido una circular á las empresas de tranvías ordenándolas la inmediata recomposicion de todas las entrevias, cuyo estado en la actualidad no puede ser más deplorable.

El marqués de Cabriñana.

Los estudiantes que prestan su apoyo á la candidatura del señor marqués de Cabriñana, invitará á aquellos de sus compañeros que alienten el mismo propósito, á que pasen á inscribirse en la calle de Cedaceos, número 8, segundo, todos los dias, de dos á cuatro de la tarde, hasta el próximo miércoles, que se procederá á la eleccion de comites.

«Juerga» barata.

La pareja de la Guardia civil que prestaba servicio ayer mañana en la carretera de El Pardo, presentó en el juzgado de guardia á un sujeto que, después de hacer 70 pesetas de gasto en el ventorro núm. 3 de la referida carretera, en compañía de otros dos amigos con sus correspondientes señoras, se negó á satisfacer la cuenta.

Muerte repentina.

Anoche fué hallado próximo al gasómetro, en la Ronda de Embajadores, el cadáver de un hombre pobremente vestido.

El juzgado de guardia se constituyó en el lugar del suceso, y después de instruir los primeros diligencias del sumario, ordenó la traslacion de Francisco Mesa y Pizarro, que es el nombre del aparecido, al Depósito judicial, donde hoy se le practicará la autopsia.

Los médicos de la Casa de Socorro del distrito certificaron que el desgraciado Mesa habia fallecido de muerte natural.

Asamblea de funcionarios públicos.

La junta directiva de la Asociación de funcionarios civiles prepara las bases de una Asamblea magna que se celebrará en Madrid el mes de Mayo próximo.

Tambien tiene terminados dicha junta los siguientes proyectos:

Reglamento de Montepío y Banco civil para la adquisicion de derecho á jubilacion, cesantías, orfandades y pensiones; reglamento de enseñanzas preparatorias de los hijos de los asociados para todas las carreras y especial para el ingreso en la administración, planteamiento del servicio funebre y organizacion de un beneficio con que atender á las familias de los asociados que en calidad de reservistas sirven en el ejército de Cuba.

Fomento de las Artes.

Anoche dió su anunciada conferencia en El Fomento de las Artes el director de la Cárcel Modelo, Sr. Cadalso, sobre el tema «La religion, la familia y el trabajo en el presidio, en la celda y en la colonia penal.» Con gran copia de datos demostró de manera concluyente la eficacia que la religion ofrece en toda clase de reclusos, con marentando las afecciones de los que acimantados y á la vida del presidio le impelen á tratar de eludir el cumplimiento de la condena. De la misma manera encomió que el trabajo en el presidio, en la celda y en la colonia, con un buen sistema que se observe, es un elemento grande y de positivos resultados para que el penado, abstraído en la ocupacion que se impone, procure cumplir con el reglamento que rige sus destinos. El orador fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que ocupaba el salon de aquella importante Sociedad.

Colegio de abogados.

La junta de gobierno ha hecho público el siguiente aviso, que interesa á los abogados de pobres que este año han de cesar por virtud de los nuevos nombramientos:

«Los señores abogados que cesan en el desempeño del cargo de oficio en 30 de Junio del corriente año y deseen continuar ejerciendo la profesion en el próximo ejercicio, se servirán manifestarlo en la Administración económica antes del 15 de Abril inmediato, á fin de que sean incluidos en las listas gremiales.»

Divorcio.

Un colega de la noche asegura que ha sido presentada en el juzgado del Hospital demanda de divorcio por un jóven, hijo mayor de un vicealmirante fallecido hace pocos años en Madrid contra su esposa, que pertenece á una familia gacitana.

Fallecimiento.

Anteayer falleció casi repentinamente en Guadalajara, el diputado federal de las Cortes Constituyentes D. Manuel Gonzalez Herrero.

Cátedras de alemán.

Varios opositores á las cátedras de alemán vacantes en Bilbao y Barcelona, se han acordado á nosotros para que nos hagamos eco de una queja muy fundada que tienen que dirigir al tribunal.

Es el caso que en la real orden convocando á oposiciones, se dice que éstas se verificarán con forme á lo preceptuado en el real decreto de 30 de Septiembre de 1887.

Este decreto manda que los ejercicios se hagan todos en la lengua viva (alemán, francés, italiano, lo que sea) que y á enseñarse, excepto el ejercicio de explicacion de la leccion.

El tribunal ha dispuesto que no se haga ningún ejercicio de las susodichas cátedras de Bilbao y Barcelona en alemán, sino en castellano.

Esta es la queja, y creemos que el tribunal, volviendo sobre su acuerdo, se atenderá á lo que dispone el decreto del 87, única ley en la materia.

Dinero á Cuba.

Precedentes de Madrid se han recibido en Cádiz dos millones y medio de pesetas, que se enviarán á Cuba en el próximo correo.

Funerales.

En la iglesia de Santa Maria de Pontevedra se celebraron ayer solemnes exequias en sufragio del alma de la señora doña Dolores Montero Rios, esposa que fué en vida del ex-director de Instruccion pública señor Vincenti.

En el centro de la iglesia se habia levantado un imponente túmulo, en el cual se colocaron numerosas coronas de flores naturales. El templo estaba iluminado y colgado de negro.

Al acto, que fué presidido por el gobernador, el alcalde y los párrocos, asistió numerosa concurrencia, de la que formaba parte gran número de personas, que con tal objeto fueron de Marin, Villagarcía, Buen, Jeye y de otros pueblos.

Los vinos españoles en la Argentina.

El ministro de España en Buenos Aires ha comunicado al ministerio de Estado la ley de Aduanas que rige en la República Argentina durante el año actual, manifestando, entre otras cosas, que se ha conseguido que en los vinos no se recaje la graduacion alcohólica, y en cuanto á los tabacos, que sobre la rebaja de un 50 por 100 en los derechos anteriores, obtenida en el año próximo pasado, se ha sancionado otra rebaja de un 80 por 100 para el año actual.

Ascensos en la Armada.

Se ha constituido una comision presidida por el contraalmirante Sr. Berrajo, y compuesta de los Sres. Aunon, capitán de navio; Concas y Villanovi, capitanes de fragata, y Rodriguez Trujillo, teniente de navio de primera clase, encargada por el ministro de Marina de redactar un proyecto de ley de ascensos en la Armada, sobre la base de la de 9 de Diciembre de 1883 y en armonía con el estado de todas las marineras de Europa.

Alicante.

Mañana, á las nueve y media de la noche, el presidente de la seccion de Ciencias naturales de este centro, D. Santiago Ramon y Cajal, dará una conferencia acerca del tema «La celda nerviosa.»

El «San Agustín.»

Santander 28.—A las cuatro de la tarde fondó en este puerto el vapor trasatlántico San Agustín, presidente de la Habana, el cual conducirá á su bordo veintinueve pasajeros.

El duque de Montpensier.

En el expres llegó ayer á Sevilla el duque de Montpensier, hijo de la duquesa de Paris, acompañado del doctor Becámer.

Almorzó en San Telmo con su abuela, la Infanta doña Maria Luisa Fernanda, y siguió por la tarde su viaje á Villamanrique.

El clima de Alicante.

Con objeto de hacer propaganda del excelente clima de Alicante, se ha constituido en aquella capital una comision que estudiará la construccion de parques y organizaciones de festijos que atraigan la gente en la próxima estacion del frio.

Á Filipinas.

Ayer tarde salió de Barcelona con rumbo á Filipinas, el vapor-correo de la Trasatlántica Monserrat, que con luso á aquel Archipiélago al teniente coronel de Caballería D. Victor Espada y á varios oficiales de Infantería, Caballería, Artillería, Sanidad militar y de Administración.

Tambien lleva á bordo los profesores de Veterinaria nombrados últimamente para Filipinas.

Crimen descubierto.

En Lagata, partido judicial de Bolchita (Zaragoza), se ha descubierto un crimen. Juan Bernard y Ferraris Tello, matrimonio que vivió en dicho pueblo, han sido asesinados. Los dos infelices han aparecido en la casa que habitaban en vida.

Los autores de este crimen no han sido habidos.

Setros.

A petición propia, se ha concedido al coronel de artillería D. Guillermo O'Shea y Hurtado de Coercuera; al teniente coronel de artillería, director del Parque de Mahon, D. Ricardo Bermudez de Castro; al teniente coronel graduado comandante de idem D. Navor Rodriguez de la Flor, y al capitán de idem D. Francisco Villalon.

Temporal.

En Cataluña reinaba ayer temporal fuerte de aguas y viento.

Desgracia.

En Marrupe (Tolosa) ha ocurrido una sensible desgracia.

Varios caballos que pasaban por la carretera al mismo tiempo que el coche que conducía al hijo del señor duque de Uceda, candidato por el distrito de Talavera, se asustaron y arrollaron al conductor Guillermo Larino, quien quedó muerto en el acto.

Restos de un naufragio.

Dicen de Tarragona que la draga que funciona en el muelle transversal ha sufrido algunas averías al tropezar con un cuerpo duro en los fondos.

Supónese que el obstáculo sea el casco de un bergantin de la armada inglesa naufragado á ii hace años.

Confirma tal suposicion el haberse extraído del mismo lugar cuatro cañones.

ral del curso de 1894 á 1895, están tomadas las siguientes líneas:

Las instituciones de más provecho en Italia para el proletariado agrícola, son obras pías de beneficencia. El primer Modelo de Piedad, creado en 1462 en Perugia por Braccio di Tezal y Fortunato de Capoli, sirvió de fundamento á otros muchos que instituyó la prelación de Bernardino de Feltri: unos prestaban gratuitamente á los pobres con el interés cobrado á los ricos; otros exigían módicos réditos desde el 3 al 6 por 100 á todos, y en nombre de la religión solo auxiliaban á las clases menesterosas, prohibiendo la bula de Julio II prestar á los comerciantes.

Estos Bancos cristianos establecieron luego las Cajas de Ahorros, creando títulos especiales, *piazzi*, para los depósitos inferiores á cuarenta y cuatro horas. Los piazzi tuvieron allí los mismos orígenes y desenvolvimiento que en España, constituyendo los *montefrumentari*, cuyo final ha sido desastroso por su pésima administración, obligando al gobierno á crear las Cajas de Ahorros municipales, que están prestando grandes servicios á los agricultores. Pasan hoy de 400, sin que les rija ninguna ley especial; son de tres categorías: unas creadas por los municipios, otras por cofradías y sociedades benéficas y otras por sociedades especuladoras.

Las Cajas Raiffeisen lograron gran prestigio en Italia, y á ellas se asemejan bastante los Bancos populares. No tardó en comprenderse que era muy expuesto á serias complicaciones acudir á las Cajas de Ahorros, como centros de operaciones de crédito con los agricultores.

En 1888 se publicó una ley restringiendo los privilegios de que disfrutaban las Asociaciones de Crédito agrícola. Esta ley estaba inspirada por un marcado espíritu de desconfianza, y su redacción resultó tan deficiente, que se confundió lastimosamente el Crédito agrícola propio para los modestos labriegos, con el crédito territorial instituido para favorecer á los agricultores que disponían de grandes propiedades.

Hay que hacer á Italia la justicia de haber mostrado los más laudables propósitos en favor del progreso agrícola. En esta nación se ha hecho toda clase de ensayos con el objeto de establecer el Crédito agrícola en las mejores condiciones posibles, y los fracasos que hayan podido tener, lejos de quitar gloria á tan patriótica empresa, se la dan mucho mayor, pues ellos han sido causa de que el pueblo italiano demuestre que en las empresas de interés nacional tiene una cualidad muy digna de encomio: la perseverancia.

Los Bancos populares de Italia, con quienes más parecido tienen es con los de igual clase, que gracias á la iniciativa del cuerpo, se vienen creando en Alsacia. Se hacen préstamos á los más modestos labradores, y todos los que viven del cultivo se asocian para dar condiciones de viabilidad á las cajas y Bancos populares.

Gobierna estos institutos en Alsacia un Consejo de dirección compuesto de cinco miembros y un contador cajero. El primero autoriza los préstamos hasta 1.000 francos, vigila las rentas y los gastos y dirige el balance del año.

Hay además un Consejo de vigilancia que inspecciona las operaciones y autoriza los préstamos que pasan de 1.000 francos. Todos los cargos son honoríficos, y solo el cajero tiene un reducido sueldo para gastos de escritorio.

Estas Cajas reciben los ahorros del campesino, y al campesino prestan después, viéndolo á ser Cajas de ahorros y de préstamos.

Según la Revista de que tomamos estas notas, los Bancos alsacianos construyen por su cuenta pequeñas casas y compran ganados para los campesinos, llega á éstos á ser propietarios de las casas y de los ganados, mediante entregas mensuales.

La Sociedad se contenta en las cesiones con un interés de 1 á 2 por 100. El dinero de las Cajas se emplea en la adquisición de artículos como harina, sal para el ganado, semillas y máquinas agrícolas, que se ceden á los campesinos mediante un cortísimo interés.

El que la Sociedad abona por las imposiciones es de 3 á 3 1/2 por 100, cobrando 4 ó 4 1/2 por los préstamos. La contabilidad tiene, entre otras buenas condiciones, la de la sencillez. El cero ha sabido ganar el cariño y la confianza de los campesinos y así se discute la autoridad de los sacerdotes de cada pueblo.

Sobre los Bancos populares de Italia ha publicado el Sr. Torrejon un interesante trabajo, y con mucho gusto vamos á copiar algunos párrafos:

Italia, desde hace veintitros años, nos da un ejemplo de Crédito agrícola digno de imitación, debido al eminente economista Luzzati, que ha fundado Bancos populares de Crédito mútuo, que prestan señalados servicios á los pequeños agricultores, industriales y comerciantes.

El Banco milanes es el que más importancia ha alcanzado en Italia. A pesar de que presta al crédito personal, bajo la palabra de honor de los hombres, limitándose tan solo á indagar el destino que se da al préstamo, sus beneficios han ido siempre en aumento.

Al lado de este Banco popular figura el Banco Agrícola de Milán, que tiene estatutos y organización semejantes al primero, y que ensancha su círculo de acción por medio de los Bancos en los Municipios.

Al lado de cada uno de estos Bancos, funciona una Caja de Ahorros. El dinero que entregan los labradores á la Caja sirve para hacer los préstamos. De ordinario, los Bancos de las localidades agrícolas solo realizan préstamos de 80 á 200 pesetas, debiendo recurrir al Banco central para los préstamos más importantes.

Los préstamos solo se conceden á labradores de probada honradez y cuyos medios de acción son pequeños. El Banco Agrícola milanés tiene más de 906 miembros, un capital de 238.200 pesetas y en cartera pesetas 7.120.000 de efectos.

Desde hace algunos años, 95 Bancos populares publican una estadística, de la que resulta que son 83.000 los asociados, en una tercera parte aproximadamente; condición casi indispensable, afirma Luzzati y sus discípulos, para el Crédito agrícola, que necesita un contrapeso y exige largos canbios.

En la provincia de Treviso, diez Bancos se han asociado y forman un sindicato para emitir bonos del Tesoro de Agricultura y

ayudar á los labradores en sus operaciones á largo plazo.

Estos bonos llevan la firma del presidente y el sello del Banco; los intereses del préstamo son fijados por el Consejo de presidente. Hanores íntegros y sólidos en la agricultura emiten sus opiniones referentes á la concesión de los préstamos pedidos.

Nuestros lectores comprenderán fácilmente que las instituciones fundadas por Luzzati, tienen una gran analogía con los Bancos Schulze-Delitzsch.

El interés varía de 5 á 8 por 100 para los deudores. Al lado de lo que pagaban á los usuarios los labradores italianos, éstos se admiran y consideran obra magna, providencial, que el 100 por 100 se haya convertido en 5 ó 7 por 100.

Si el gran genio de Luzzati ha sido causa de que la usura se aminore en Italia, el talento práctico, la gran imaginación de Leon Wollemborg, fundador de las Cajas rurales italianas, ha contribuido en gran parte á que el bienestar del labrador italiano y su prosperidad sean un hecho.

Así como en Alemania existe cierto antagonismo entre los partidarios de Raiffeisen y los jefes de las instituciones fundadas, tomando por modelo el Schulze-Delitzsch, también en Italia existen grandes divergencias de organización entre las Cajas rurales que vamos á describir y los Bancos populares.

El eminente Wollemborg, fundador de las Cajas rurales de Italia, ha publicado diferentes obras que detallan las instituciones por él creadas.

De estas Cajas rurales, la primera fundada es la de Loreggia, población rural de la provincia de Padua, que cuenta con 2.795 habitantes, dedicados en su mayor parte al trabajo agrícola.

Leon Wollemborg reunió en 20 de Junio de 1833 á todos los vecinos de Loreggia, con el objeto de darles á conocer su proyecto. Obtuvo, como resultado de las conferencias que dió en la Casa Consistorial, que 32 personas firmasen los estatutos de la primera Caja rural italiana.

En estos 32 socios estaban comprendidos 12 pequeños agricultores propietarios, 17 de mediana posición ó granjeros, el médico del pueblo, el secretario del Ayuntamiento y Leon Wollemborg, que permaneció en Loreggia todo el año. En los estatutos de esta nueva Sociedad encontramos al principio las siguientes disposiciones: El objeto de la Caja rural de Loreggia es la mejora de las condiciones morales y econó-

micas de sus miembros, suministrándoles el dinero que necesitan con este objeto, y que la sociedad obtiene por medio de empréstitos solidamente aceptados. Los socios se declaran personalmente responsables de todas las deudas sociales, en particular entre sí, solidariamente enfrente de terceros. Los habitantes de la circunscripción en que se encuentra el domicilio de la sociedad, pueden ser solamente admitidos como miembros.

Estos dos principios fundamentales de la institución se complementan entre sí.

La limitación territorial es una regla absoluta. Los socios se reclutan exclusivamente entre número restringido de habitantes. Siendo el principio fundamental de estas sociedades la confianza recíproca entre sus miembros, deben tener un conocimiento preciso y suficiente de los unos con respecto á los otros, para que no pueda introducirse en la sociedad nadie, que persiga malos fines y observe dudosa conducta. Wollemborg, al redactar los estatutos de estas sociedades, ha tenido en cuenta que sean esencialmente cooperativas, estrictamente localizadas y que aquellos tengan una gran simplicidad, con el objeto de que los socios puedan conocer todas las operaciones, comprobadas y ayudar á su realización prudente y regular.

La solidaridad absoluta es la espina dorsal de la asociación, según frase de Wollemborg. El labrador de Loreggia, para obtener un préstamo, no necesita tener más que fama de hombre honrado entre sus vecinos. Esto constituye una verdadera garantía para la Caja. He aquí una expresión que da idea de la influencia del crédito personal necesario para ingresar como socio en la Caja rural de Loreggia. *Semo in cento che se femo la spina un con l'altro, onde se impossibile che nessuno faccia una brutta parte.* (Somos cien personas que nos respaldamos los unos á los otros, siendo imposible que nadie falte á su deber. No par quante, maata soia la de ferre. (Esta organización es tan sencilla, y por tanto, tan sólida, que se la llama de hierro).

Los préstamos son concedidos con grandes precauciones. El primer lugar, el que solicita un préstamo tiene que expresar en qué lo va á emplear. La Caja averigua si la adquisición de aquello que el socio desea comprar con el préstamo es urgente y necesario para su industria agrícola; si es hombre formal y no tiene deudas; si, en fin, su conducta es digna de que la Caja alivie su situación.

RIVAS MORENO.

EDICION DE LA NOCHE

CAPILLA PÚBLICA.

Con gran solemnidad se ha celebrado hoy por la mañana en Palacio la fiesta del Domingo de Ramos.

A los acoordes de una marcha de Juaranz, tocada por la banda de Alabarderos, salió la comitiva de las régias habitaciones.

Precedidas de número extraordinario de grandes de España y gentiles-hombres, iban S. M. la Reina, luciendo elegante traje color heliotropo bordado con plata, un magnífico collar de perlas de varios hilos, y preciosas *riviere* y broches también de perlas. S. A. la Infanta Isabel vestía traje de terciopelo azul claro, llevando por único adorno un hilo de finas perlas.

S. A. la Infanta Eulalia precioso traje de raso amarillo, adornado con encajes, luciendo una valiosa *riviere* de brillantes.

Seguían á las augustas señoras varias damas, vistiendo elegantes trajes de corte y costosas joyas.

Entre otras recordamos, además de la camarera mayor, señora condesa de Sástago, á las duquesas de Fernán-Núñez, Sesa, Osuna, Suñamoyor, Aiba, Baihen, Conquista; marquesa de Comillas y condesa de la Corzana.

Tanto la real familia como las damas, llevaban mantil á blanca.

La bendición de las palmas fué dada por el señor Obispo de Sion, oficiando durante la misa un capellán de altar.

La orquesta y voces, que estaban dirigidas por el Sr. Zubizarre, interpretaron la misa de Eslava con gran maestría.

Al regresar la régia comitiva á las habitaciones tocó la banda de Alabarderos una marcha de Juste.

La concurrencia ha sido extraordinaria hasta el punto que hubo momentos en que no se permitió al público el acceso á la galería para evitar la aglomeración.

A pesar de esto, una señora, á causa del calor sufrió un pequeño accidente.

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Tombler de tierra.

VALPARAISO 23.—Hoy se ha sentido en esta ciudad un violento tombler de tierra.

Los habitantes, poseídos de pánico, abandonaron las casas, acampando en las plazas y en las inmediaciones de la población.

El fenómeno sísmico se ha sentido en otros puntos de Chile. No hay noticias de desgracias personales, pero hay que lamentar algunas materiales.

Un incendio.

PARÍS 20.—Durante la pasada noche se ha declarado un gran incendio en la iglesia de San Salvador de Liza, la cual ha quedado reducida á escombros.

El fuego se propagó al hospital inmediato que lleva el mismo nombre, destruyéndolo en su totalidad.

Los bomberos y un gran número de personas, han acudido para salvar á los pobres enfermos y extinguir el incendio.

El Hospital ha quedado en parte destruido, siendo puestos en salvo los asilados.

Tres de estos han fallecido á consecuencia del susto.

Este suceso ha producido consternación en toda la ciudad.

Inglaterra y el Transvaal.

LONDRES 29.—El *globe* inglés ha entablado negociaciones con el de la República del Transvaal para que éste haga ciertas concesiones á favor de los súbditos británicos establecidos en las regiones de las minas.

En cambio de estas concesiones se asegura que Inglaterra cedería un territorio ve-

cine á la República sud-africana; pero parece que el presidente Kruger no se muestra dispuesto á acceder á los deseos del gobierno de Londres, considerando peligroso otorgar á los extranjeros los mismos derechos que á los naturales, en vista del gran número de aquellos que se han establecido en el país.

Un conserje.

LONDRES 29.—Hay motivos para sospechar que es falsa la noticia dada por algunos periódicos norteamericanos de que un sabio de los Estados Unidos haya descubierto un procedimiento para transmitir telegramas á grandes distancias sin necesidad de hilos conductores.—*Fabra.*

ITALIA Y ABISINIA.

ROMA 29.—La situación política del momento empieza á preocupar á todas las personas sensatas que relacionan las exigencias del Emperador Menelik con la falta de significación del ministro Ruffini, llegado al poder para salvar dificultades del momento, pero incapaz de velar por el prestigio de la nación.

Las quejas y reclamaciones dirigidas al rey demuestran la absoluta falta de confianza que inspira el gobierno responsable; las exigencias de los abisinios parecen un insulto al orgullo nacional, y nadie se explica que no se haya contestado todavía á las reclamaciones de una indemnización metálica hecha por Menelik, embarcando para África nuevos refuerzos militares.—*Fabra.*

ATAQUE Á PINAR DEL RIO.

Noticia sospechosa.

NUOVA-YORK 29.—Via cable Londres-Bilbao.—Un periódico de esta población, afecto á la causa separatista, inserta un despacho de la Habana diciendo que los insurrectos han tomado un fuerte de Pinar del Rio. Los filibusteros desembarcados del vapor *Bermuda*, tomaron parte en esta operación contra la ciudad con sus cañones Hotchkiss y Gatling, é incendiaron algunas casas, evacuando la población rápidamente.—*Fabra.*

PALABRAS DE OPORTUNIDAD

El Sr. Mañé y Flaquer.

Con sentido de justicia, se había pensado en tributar un homenaje de consideración al esclarecido y veterano publicista señor Mañé; mas este declina el honor con estas palabras que retratan admirablemente uno de los vicios nacionales más á la moda:

«Ya sé que las generaciones que vinieron tras de la mía han tomado otros rumbos y profesan otros principios; que aman el ruido y la ostentación; que propenden á aumentar las dimensiones de las cosas y el mérito de las personas, convirtiéndolas á todas en seres excepcionales; pero considero que esas tendencias son fatales y nos llevan al abismo de la afeminación y de la anarquía, y por mi parte no he de seguir á nadie por este camino, porque de hacerlo renegaría de mis principios y me pondría en contradicción conmigo mismo.»

EXPOSICION DE LAS OBRAS

de Calassaroli.

En el Salón Hernandez, situado en la Carrera de San Jerónimo, 49, se inaugurará mañana la Exposición de las obras del ingeniero pío D. Vicente Calassaroli.

Desde hace mucho tiempo no se organizaba en Madrid nada, relativo á las Bellas

Artes, tan interesante como esta Exposición de cuadros, apuntes, estudios y bocetos del autor de *Las encantadoras del 3 de Mayo de 1807* y *la Capilla Sixtina*.

Palmaroli, á pesar de su brillante historia, es para mucha gente joven casi desconocido, mejor dicho, las generaciones que han venido á la vida, después que él, no le aprecian en todo lo que vale.

Ahora, con ocasión de la Exposición organizada por Ricardo Hernandez, se rendirá un tributo á la memoria del gran artista, y los aficionados podrán estudiar el carácter y tendencias de aquella época en que, juntamente con el inolvidable Palmaroli, brillaron Rosales, Casado y Giabert. Inútil es añadir que Hernandez ha preparado la Exposición con la inteligencia y cariño que él pone en estas cosas.

SOCIEDAD DE CONCIERTOS

Notable por todos conceptos ha sido el último concierto verificado esta tarde en el Principe Alfonso.

La concurrencia ha sido tan extraordinaria, que muchas personas han tenido que oír en las escaleras, por serles materialmente imposible penetrar en el paseo.

Sarasate ha obtenido varias entusiastas oraciones en todas las piezas que ha tocado. En la primera parte tocó el Concierto para violín y orquesta, de Beethoven, siendo muy aplaudido; y en la segunda la pieza titulada *Viva Sevilla*, con acompañamiento de orquesta, y la jota Navarra para dos violines y orquesta, ejecutando muy bien la parte de violín segundo el Sr. Hierro. Esta jota fué repetida á instancias del público.

Después, el gran violinista tocó unas malagueñas y otra pieza, que no figuraban en el programa.

La señora Tetrazzini cantó la parte de Brunilda, escena última de *El crepúsculo de los dioses*. El público le tributó muchos aplausos, y la Sociedad la obsequió con un precioso bouquet.

La orquesta ejecutó magistralmente la ópera de *Cleopatra*, viéndose obligada á repetirla.

La primera sinfonía, de Beethoven, fué muy aplaudida.

Al concierto asistió S. A. la infanta Isabel.

El Sr. Costa.

Barbastro 29 (12:15 tarde).

Ha llegado el candidato independiente D. Joaquín Costa.

A las tres se celebrará un *meeting* en el teatro, en el cual hablará el Sr. Costa.—*Mencheta.*

En Toledo.

El candidato proclamado por el comité liberal en Toledo, es el Sr. Novales.

Lucha también con el carácter de liberal el Sr. Morales, y como conservador el duque de Arion.

S. M. el Rey se encuentra completamente restablecido, habiendo salido esta tarde de paseo.

Asalto de armas.

Esta noche á las diez se verificará en el teatro Moderno á beneficio del profesor de egrima de Barcelona, Sr. Pardini, un asalto de armas que promete ser interesante, dado el nombre y fama de los profesores que en él toman parte Sres. Carbonell, Sanz, Martín de Santander y Ducousso. Figuran también en el programa las bellas señoritas Miró y varios afamados amateurs.

Un loco suelto.

Durante una procesion del jueves en Ciudad-Real, un ex-seminarista llamado Justo, que hace ya algun tiempo se encuentra loco, dió una bofetada al director de la banda municipal, tiró al suelo á un que llevaba la manga parroquial y le agredió á puñetazo limpio; intentó también agredir al señor cura D. Pascasio Montero.

Los guardias lo encerraron en su casa, de orden del teniente-alcáide, que presidía la procesion.

Por la noche, ya otra vez en libertad, penetró el loco en la iglesia de Santiago, y una vez allí tomó un hacha de cera y se dispuso á apalea al sacristán y dependientes de aquella, lo cual no pudo realizar porque lo sujetaron.

El escándalo que se armó dentro del templo fué grandísimo.

BALANCE DEL DIA

Adelantando que es de origen filibustero, la Agencia Fabra nos comunica esta tarde la noticia de haber atacado los insurrectos, precedentes del *Bermuda*, un fuerte de Pinar del Rio, ahondando el telegrama, además de otros permaneros, que los insurrectos abandonaron la ciudad, después de incendiadas algunas casas.

El gobierno no tiene noticia alguna de este suceso.

Continúan acumulándose dificultades en tal forma y con tal tenacidad, que hasta los hombres más famélicos principian á sentir graves preocupaciones. Van las operaciones de la campaña muy lentamente.

Al retraimiento ya acordado de los republicanos, habrá que agregar seguramente el de los autonomistas cubanos, mal todavía agravado con las imprudentes palabras que ayer dijo el Sr. Canovas delante de varios periódicos.

De los dos tenientes generales que se enviaron á Cuba, como gran solución, en el mes de Octubre, á uno el mismo gobierno lo mandó á Puerto-Rico, y el otro regresó á la Península, por disentimientos con el general Weyler, según se dice.

La cuestión de la beligerancia es manejada por los Estados-Unidos con intermitencias de amenzas y de consideración que producen en el sentimiento nacional excitación peligrosas.

Nadie sabe, de tantos problemas pendientes, cuándo y cómo se desenlazarán, siendo solo, mientras tanto, cierto, que estamos empujados en una empresa formidable, por el dinero que se gasta y los hombres que se arriesgan.

Tanta es la preocupación, que hasta periódicos muy amigos del gobierno, como el *Diario Mercantil de Barcelona*, y hasta ahora empeñados en proponer como única so-

lucion la de las armas, escriban ya lo siguiente:

«El viaje—dice—del deplorable sergo que van tomando los sucesos y del adverso que se nos presenta la fortuna, se ha apuntado la idea de recurrir á medios extremos, á arreglos decorosos que pongan punto final á la serie interminable de desdichas que cruelmente nos azotan.»

Es dolorosa para la noble altivez nacional la sospecha de que quizás no logremos dar cima al conflicto cubano con el brillo y gloria que siempre han resplandecido en todas nuestras empresas guerreras, pero hay que considerar también que una temeridad podría conducirnos á la ruina de esta misma patria que con tanto fervor defendemos.»

Las noticias de la prensa de la mañana sobre la operacion de crédito en proyecto, se reducen á decir que están pedidas las cantidades correspondientes al primer plazo; esto es, á 20 millones de pesetas, de los 80 solicitados.

Abriga estos periódicos la esperanza de que se suscribirá toda la cifra, y nosotros nos alegraremos de que asíertan.

Prudente será, sin embargo, esperar al final para formar un juicio seguro, separando lo que toman las Sociedades y los particulares y lo que adquiere el Banco de España.

Mientras tanto, es bien extraño cómo no se ha publicado, accediendo á nuestro ruego, la real orden que se ha dicho enviada por el ministro de Ultramar á las entidades financieras sobre las condiciones de dicha suscripción.

En el Congreso se ha hablado, á tíntima hora, de telegramas recibidos hoy por el Sr. Labra y por otras personas, en que se confirma la noticia del retraimiento de los autonomistas cubanos, añadiéndose que por excepción habrá elección de senadores en la Sociedad Económica y en la Universidad.

BOLSIN DE AGENTES

CIBER DEL 28 DE MARZO POR LA NOCHE

Barcelona, interior, fin corriente, 62'65.

Idem exterior, fin corriente, 73'72.

Paris, exterior, 62'66.

Renta francesa, 101'15.

Londres, exterior, 62'25.

Madrid, interior, fin corriente, 62'70 p.

Idem id. fin próximo, 62'75.

CHARADA.

Como musical se estima,
prima;

en castellano no abunda,
segunda;

y sabe es nota cualquiera,
tercera.

El pensar me desespera lo que tarda mi criado, pues á urgente le he mandado *prima segunda tercera*.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR:

O LO RO SA.

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 30 de Marzo.

Cubierta de 5 pesetas.

Entremeses.

Consomé perlas del Japon.

Filetes de merluza á la romana.

Vaca breadada á la moda.

Menestra con jamon.

Pechugas de ave á la broche.

Baba de Aramborg.

Ponche á la romana.

CULTOS

Santo de mañana.—Jueves Santo.—San Rógulo, San Pastor, San Zósimo, Obispo; San Juan Cimaco, abad y San Quirino, mártir.

En la Catedral, á las nueve y media, Horas canónicas y misa solemne.

En San Ginés y la Encarnación, á las diez.

En las Carboneras, á las cinco, Miserere, siendo orador el Sr. Sarmiento.

En Monserrat continúa el quinario de la Pasion, y predicará al anochecer el P. Gomez Sedano.

En Santa Isabel id., el Sr. Uribe.

En el Cristo de la Salud id., el Sr. Manzanos.

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés siguen los ejercicios, y predicará el Sr. Villila.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Español.—Lunes extraordinario.—Beneficio del Sr. Felú y Codina.—A las 9.—Mariana del Cármen.—Confesion general.

Zaruela.—A las 8 1/2.—Tipie ligera.—Sevillanas, por las hermanas Peña.—A las 9 1/2.—El duque de la Africana.—A las 10 1/2.—Chateau Margaux.—A las 12.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.

Lara.—11.ª de abono.—Jurno 2.º par.—A las 8 1/2.—La bicicleta.—A las 9 1/2.—La praviara.—A las 10 1/2.—Los señoritos.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

Apolo.—A las 8 1/2.—El arco de Noé.—A las 9 1/2.—Trafalgar.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Los inocentes.

Romana.—Día de moia.—A las 8 1/2.—El gran visir.—A las 9 1/2.—La boda de los muñecos.—A las 10 1/2.—Loreto-Fregoli.—A las 11 1/2.—Los diablos rojos.

Jardin del Buen Estirio.—Academia velocipedica (se dan lecciones).—Sesiones de patines, tiro de pistola y carabina, Villa Copelia, Tio Vivo y columpios.—Abierto el Jardin todo el

CINCUENTA AÑOS de uso general

LA SALUD A DOMICILIO. LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRANDES resultados siempre

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio. Premiado siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

RETORNO. Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los puertos españoles del Mediterráneo.

LÍNEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ho-Nu y Gohú y combinaciones a Kurachoe y Bushire (Golfo Pérsico).

LÍNEA DE BUENOS-AIRES con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

SERVICIO DE TÁNGER El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Argel y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE. La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for Active (ACTIVO) and Passive (PASIVO) accounts, showing balances in Ptas. and Cént. for 28 March 1896 and 21 March 1896.

Fosfato de Hierro soluble DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión a un estómago ya enfermo y fatigado.

Excita el apetito y ayuda la digestión, produciendo los efectos más favorables en las niñas en vía de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C.

Casa GRIMAULT Y C., Paris 8, Rue Vivienne, 8

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

DOLOR DE MUELAS Le cura sin operación CALVO, DENTISTA

PUERTA DEL SOL SERVICIOS FÚNEBRES. Casa en combinación con otras de su clase en España y extranjero. Material nuevo y elegante.

PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES Convocatoria de Noviembre, empiezan las clases 1.ª de Abril.

LAMPARAS Bonitas y modernas, precios baratos. Utensilios de cocina y cafeteras.

TISIS y catarros crónicos, por antiguos y rebeldes que sean. Curación con las célebres Píldoras Antisépticas del Dr. Audet.

LOS QUE TENGAN TOS por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu de Barcelona.

EL REY DEL TOCADOR LA ROSARIO GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

VINO DE BUGEAUD TONICO-NUTRITIVO CON ODINA Y CACAO El mejor y el más agradable de los tónicos.

DOLORES DE MUELAS Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidos electrolitos.

PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND, de PARIS 41, Place de la Madeleine (antes 207, Rue Saint-Honoré) Paris.

GOUDRON GUYOT ALQUITRAN GUYOT Licor concentrado y desulfurado

NO MAS CANAS TINTURA INGLESA INSTANTANEA LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores.

Si la purgación es reciente, cura a veces en veinticuatro horas. Más o menos tarde cura siempre.

BENABENT Y ARNAU Máquinas para hacer toda clase de género de punto, como camisetas, calzoncillos, cubre-corces, etc.